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Postulantes plantean las prioridades que marcarán su camino en caso de vencer en las elecciones 

La seguridad como el gran eje 
de las siete cartas al Gore 

Casi de forma transversal, los candidatos 
proponen la construcción de cárceles, centros 
unificados de emergencia, mayores 
coordinaciones con municipios y policías y la 
implementación de inteligencia artificial. 

Por Nicolás Arrau Álvarez / nicolas lvarezdiariolsurd 

ste miércolescomen- 
26el período de cam- 
paña para los candi- 
datosalos cargos pú 
blicosqueseelegirán 
afines de octubre, en 

donde los votantes locales debe- 
rán escoger alcaldes, concejales, 
consejerosregionales y un gober. 
nadoro gobernadora regional. 

EnBiobío, este último cargo.es 
apetecido por siete figuras: Ser- 

gio Giacaman, Ana Araneda, Lu- 
ciano Silva, Fernando Peña, Ale- 
jandro Navarro, Mirtha Encina y 
JavierSandoval, quienesaprove- 
chan de repasar sus principales 
prioridades en caso deser elec- 
tos, pero también de analizar el 
rol de la actual administración 
de Rodrigo Díaz. Si bien existe 
una crítica fuerte a partir de los 
coletazos del caso Convenios, 
igualmente destacan aspectos 

como la equidad territorial al 
canzada en este período. 

Dentro de los principales ejes, 
los aspirantes ponen la seguri 
dad pública como el gran tema 
a resolver. También asoman 
prioridades asociadas a la re- 
construcción, a la congestión 
vehicular, al rol industrial, al 
empleo y la vocación producti- 
va dela Región, así como a ma- 
terias de salud. 

Dónde pondrán la mirada los candidatos y candidatas al Gobierno Regional en caso de ser electos 

  

Ana Araneda 
Gómez 
Independiente- 
Demócratas 

  

Mirtha Encina 
Ovalle 
Partido de la Gente 

    

Independiente-Chile 
Vamos. 

Javier 
Sandoval Ojeda 
Partido Igualdad 

    

| Alejandro 
Navarro Brain 

Independiente- 
Regjones Verdes 
Liberales 

Prioridad 1 

“Seguridad y orden público. Lasituación en la Re- 
gión del Biobío es crítica. La irrupción del crimen 
organizado afecta no solamente a la Provincia de 
Arauco, sino también las áreas metropolitanas. 
Vamos a impulsar la construcción de una cárcel 
de alta seguridad en la Macrozona Sur para 
segregar a la población penal y así evitar que las 
bandas de mayor peligrosidad sigan reclutando 
soldados. Combate frontal al narcotráfico y al cri- 
menorganizado”. 

  

“Pensamos en poner como objetivola tecnología y 
seguridad a través de centros unificados de emer 
gencia, tenerun plan regional para que todaslasco- 
munidades puedan tener estas unidades. Hoy exis- 
te unaen Hualpén, por lo que laidea sería replicar 
ese buen modelo y que todas las instancias de poli 
cía estén en una sola cabina para monitorear en 
tiemporeal alasciudades. También hay que fortale- 
cerlas capacidades de las policías en los 33 munici 
pios y ala comunidad, con cámaras, alarmas y apo 
yolegal, psicológico y social a víctimas de delitos”. 

  

“Vamosa enfrentar la delincuencia (...) Mucha de es- 
taviolencia referida a inmigracionesincontroladas, 
narcotráfico, bandas organizadas y la violencia dela 
Macrozona Sur tiene que vercon un elemento polí. 
tico, porque aquí hay grupos políticos de izquierdas 
másradicales que han propiciado todoese contexto. 
Moveré políticamente la Región para que nuestros 
parlamentarios hagan la pega(..) Hay quetener des 
tinaciones de Carabineros en las entradas y salidas 
delas 33comunas para tener controles efectivos y 
revisar maleteros a camiones y camionetas”. 

“Sin seguridad, no hay crecimiento ni tampoco de- 
sarrollo. Nosotros tenemos un plan de seguridad 
que tiene que vermucho conla prevención del deli- 
to, de reunirnos con las 33 comunas y hacer mesas 
detrabajo provincial para podergenerareste proyec- 
todecorto, mediano y largo plazo. Y esose harácon 
las policías, porque tenemos que conocerlasnecesi- 
dades de cada comuna desde el punto de vista del 
edil y de las policías para entregarles acada una el 
presupuesto y potenciar proyectos de prevención 
del delito en cada ciudad”. 

“Laseguridad seránuestro foco.No escatimaremosen 
recursos paracombatirla delincuencia. Impulsaremos 
iniciativascomolacoordinacióncon las policías ymu- 
nicipios para implementar un sistema de cámaras de 
vigilanciacon inteligencia artificial, pórticos lectores 
de patentes y mejorarlainfraestructura policial. Crea- 
remos un fondoregionalexclusivo paraseguridad, un 
sistema de análisis predictivo para identificaráreas de 
riesgoy uncentrode monitoreo integradoentreciuda- 
des. También adquiriremos tecnología avanzada para 
Carabineros y la PDI, como drones y GPS”. 

“Reorientaremos la inversión hacia áreas deficitarias y 
urgencias regionales: un plan parala reconstrucción, 
mantenimiento y mejora de 50 escuelas, el manteni- 
miento y reposición de laflota ambulancias delequipa- 
miento clínico como delas instalaciones hospitalarias. 
Destinaremosrecursos paraenfrentarlacrisishabitacio- 
al con la adquisición de nuevos suelos para viviendas 
socialesy fomentaremosempresas quecontribuyan asu 
construcción y mejoras Integraremoslos programas pa- 
racuidado de grupos vulnerables, en unaredcomunita 
ria que acceda a capacitaciones y ayudas técnicas”. 

  

“La prioridad principal es la seguridad pública. Cla: 
ramente, no es posible ningún tipo de desarrollo o 
de vida normal para una región olas personas sisu 
vida está en riesgo. Por tanto, vamos a invertir en 
una nueva cárcel en la cordillera, vamos a desarro- 
llar un proyecto que duplique el número de efecti 
vos policiales y crearemos un centro de inteligencia 
policial contrae narcotráfico,el crimen organizado 
y los fraudes y la corrupción”. 

Prioridad 2 

“Congestión vehicular. La ruta 160 es la más conges- 
tionada del país, pues circulan 70 mil vehículos al día. 
Vamos a apoyar la concesión de la ruta Pie de Monte, 
terminarterceras pistas en la ruta 160, unir ruta cos- 
tanera Mar con puente Industrial y soterrar principa- 
les cruces ferroviarios. Además, la ampliación de la 
avenida María Dolores como acceso y corredor de 
transporte desde la ruta 5 al centro de la ciudad. Con 
estosefortalece la conexión del aeródromo María Do- 
lores como una opción futura de terminal aéreo dela 
Región”. 

“Hay que generar nuevas industrias, como la valori- 
zación delos residuos y crear una nueva industria res- 
pecto de eso, así aprovechamos de deshacernos de la 
crisis sanitaria en la que nos encontramos. Es súper 
importante el diálogo y el capital social, por lo que 
fortaleceremos el rol delos comités productivos y po- 
tenciarlas capacidades logísticas para mejorarla pro: 
ductividad a través de rutas estructurales (... También 
hay que pensar en una región verde. Todo los ejes que 
propongo tienen que tener enfoque de género, inclu- 
sión y probidad”. 

“Lo segundo tiene que ver con el relacionamiento en- 
tre el Gobierno Regional, los procesos productivos, 
lasindustrias y la producción de inteligencia a través 
delas casas de estudio. Eseserá un tema muy impor- 
tante para mí, porque me preocuparé que gran canti- 
dad de los proyectos e inversiones a grupos, ONG o 
universidades vayan destinados a la producción de 
investigación e inteligencia para desarrollar la pro- 
ductividad. Hoy estamos con el problema de que 
nuestra matriz productiva necesita diversificarse de 
manera urgente”. 

“Nos enfocáremos también en el crecimiento econó- 
mico. Lo que pasa con Huachipato es un tremendo 
problema en la Región, por lo que hay que potenciar 
el desarrollo, impulsando el crecimiento de los puer- 
tos, a través del famoso proyecto ciudad-puerto, for- 
taleciendo el ecoturismo en las distintas provincias 
del Biobío e impulsando las pymes y las mipymes por 
medio de un centro de desarrollo regional. Vamos a 
convocar empresas y universidades para generar una 
colaboración público-privada y potenciarel empren- 
dimiento y la innovación”. 

“Biobío tieneuna vocación productivadiversa, consecto- 
resclave comola pesca, manufactura, forestal, agricultu- 
ra. Potenciaremos estas áreas con acciones que promue- 
vansu sostenibilidad y desarrollo. Además, apoyaremos 
industrias emergentes como las creativas y tecnológicas. 
Enfrentaremos la crisis del acero y la crisis forestal con 
unidad, defendiendo los motores productivos través de 
proyectos que prioricen el empleo, innovación, competi- 
tividad y sostenibilidad. Crearemos una oficina regional 
deinversión paracoordinar, atraer y acelerarla inversión, 
destrabando permisos y fomentandoel crecimiento”. 

  

“Impulsaremos un nuevo desarrollo regional y de pla- 
nificación de las ciudades para un modelo económico 
transicional, sustentable y conidentidad local, quecon- 
sidere los elementos de riesgo producto de los incen- 
dios, inundaciones y remoción en masa. Eso, mediante 
los instrumentos de ordenamiento territorial que son 
atribuciones del Gore, como el Plan Regulador Metro- 
politano y el Plan de Ordenamiento Territorial, incor- 
porando además un Plan Maestro de Resiliencia Hidroe- 
cológica para nuestras ciudades y pueblos, además de 
una nueva Estrategia Regional de Desarrollo”. 

“Lasegunda prioridades, sin duda, la salud. Nosotrosde- 
nunciamos en 2018 que habíansido ocultadas más de52 
milfichas de personasen listadeespera y eso terminósin 
ningunasanción, sin ninguna medida. Por eso, vamos a 
crearunhospitalde médicos de dedicaciónexclusiva yes- 
peroque haya apoyo para atacaresas listas deespera por- 
que la genteseestá muriendo, 32miL688 personas fallecie- 
ron por no teneruna intervención quirúrgica y más de 
259milesperan unaatención de unmédicoespecialista”. 

Diferencia con actual gestión 

“Probidad. El escándalo del caso convenios puso en 
tela de juicio la capacidad de los gobiernos regiona- 
les paraaccedera mayores nivelesde autonomía. No 
másasignaciones directas. Todos los proyectosse vo- 
tarán en el Core y serán evaluados. Además, perse- 
guiremosresponsabilidades civiles y penales y bus- 
caremos la restitución de los $1.000 millones que 
Procultura le debe al Gore, asícomolos recursos que 
la Contraloría deduzca como improcedentes. Por úl- 
timo, priorizaremos el uso del Presupuesto en gas- 
tosdeinversión en obras de gran envergadura". 

“Hay que seguirfortaleciendo la equidad territorial. 
Esose hizo y como consejera fui parte de esa admi- 
nistración, en donde todos los recursos se entrega- 
ron equitativamente a las 33 comunas. Nunca antes 
habíamos tenido una equidad territorialen recursos 
del Estado. Otra cosaa fortalecerson las denomina- 
das Manzanas del Cuidado para que existan centros 
paratodas las mujeres cuidadoras (..) Tienen que te- 
nerunespacio dereactivacióneconómica, de salud, 
de encontrarse con otras y que en ese tiempo haya 
un profesional que cuide asus enfermos”. 

“Loque haréeseliminarelcompadrazgo yla utiliza- 
ción de ONGo fundaciones para depositar del Esta- 
doo hacer pagos políticos. Eso no ocurrirá en mi go- 
biernoregional. Yo no tengo ninguna relación con 
ninguna ONGo fundación, nosoy ni serérepresen- 
tantede ONG quereciban o hayan recibido plata del 
Gobierno Regional.Eso no puede pasar de ninguna 
manera y yo no tengo compromisos políticos de 
ninguna naturaleza en este tipo de tema de entrega 
de recursos. Los recursos se destinarán con libertad 
absoluta a aquellas cosas quese necesitan”. 

“Hay que reorganizar, porque tenemos un 
serio problema de probidad. Dentro de nuestra 
propuesta está el poder hacer una auditoría foren- 
se al Gobierno Regional para revisar las partidas 
presupuestarias, el gasto de personal, la correcta 
adjudicación de proyectos de aquí a varios 
años atrás, con apoyo de universidades. La infor- 
mación hay que entregarla a Contraloría para 
limpiar la casa y así poder avanzar (...) Eso será 
fundamental y tendrá que caer quien tenga que 
caer”, 

“Una de nuestras principales prioridades será reto- 
mary fortalecer la agenda de descentralización. Es 
clave otorgar mayor autonomía a las regiones para 
la toma de decisiones. Un proceso que lamentable- 
mentese vio perjudicado porel caso Convenios.Nos 
comprometemos acorregircualquier falta de trans- 
parencia y garantizar la eficiencia y probidad, y 
mantener unaestrecha colaboración con los muni- 
cipios. Este enfoque permitirá volver a poner al Go- 
real servicio de las personas, que se sientan repre- 
sentadasen las acciones que afectansu futuro”. 

“Lacorrupción expresada porel tráfico deinfluencias, 
el uso de información privilegiada, el trato preferen- 
te,el conflicto de interés y el pago de favores atentan 
contra la confianza en el Estado, lainnovación social 
yla participación. Debemos terminar conel ambien- 
tepropicioparalacorrupción enelGore,creando un 
consejo para la transparencialocal y habilitando me- 
canismos de supervigilancia ciudadana, auditando 
las gestión anterior y adoptando las medidasjudicia- 
les frente alas responsabilidades administrativas y 
penales involucradasenel caso Convenios”. 

“Lo que no puede continuar esla opacidad, la oscu- 
ridad y el ocultamiento de información. La página 
web del Gobierno Regional contiene apenas 190 
proyectos de más de 6 mil 300. No hay ningún me- 
canismo de control, de contraloría ciudadana. Mi 
compromisoes establecer mecanismos de transpa- 
rencia que garanticen el buen uso de los recursos. A 
vecessefalla, pero no puede haber ocultamiento de 
información como ocurre hoy”.
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